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“aÑo 65 de la revoluciÓn”

a las 51 familias beneficiadas con esta iniciativa se les entregó un módulo compuesto por un fogón, una olla y un metrocontador, 
además de todos los accesorios necesarios. /Foto: Facebook

Como parte de las elecciones nacionales del 
próximo 26 de marzo se agiliza en la provincia la 
publicación y revisión de las listas de electores que 
se exhiben en las 640 circunscripciones con que 
cuenta Sancti Spíritus.

De acuerdo con Neisa Muro Ríos, presidenta del 
Consejo Electoral Provincial, hasta este momento 
se ha verificado más del 80 por ciento de estos 
registros pertenecientes a más de 5 000 Comités 
de Defensa de la Revolución (CDR) del territorio, en 
una labor conjunta entre las autoridades electorales 
y la organización cederista, sobre la base de una 
revisión casa a casa, además de dialogar con los 
electores a fin de informarles acerca de la importan-
cia de este proceso y cómo se va a llevar a cabo.

“Es este el momento preciso para realizar las 
correcciones necesarias en el nombre y apellidos, 
número de Carné de Identidad o domicilio electo-
ral de los votantes, para lo cual resulta de vital 
importancia la participación ciudadana”, refirió la 
funcionaria.

Asimismo, el resto de las autoridades electo-
rales involucradas se prepara para garantizar un 
ejercicio con la mayor calidad posible y se trabaja 
en el fortalecimiento de las estructuras electorales, 
a las que se incorporan los distritos, y en la actuali-
zación de la ubicación de cada CDR en los colegios 
correspondientes.

La X Legislatura de la Asamblea Nacional del 
Poder Popular contará con 470 diputados, 135 me-
nos que la anterior, tras las más de 900 propuestas 
salidas de los plenos que se realizaron en las dis-
tintas organizaciones estudiantiles y de masas; de 
ellos, una veintena serán electos por Sancti Spíritus.

Por estos días, añadió Neisa, los candidatos a 
diputados a la Asamblea Nacional por la provincia 
recorren varios puntos de la geografía espirituana 
en diálogos que los acercan al pueblo desde co-
munidades rurales y urbanas, así como centros de 
trabajo y planteles estudiantiles.

A partir del 26 de febrero, destacó, se expondrán 
las fotos y biografías de los candidatos en más 
de 1 000 sitios públicos del territorio para que la 
población los conozca y sepa de sus trayectorias.

Revisión a las 
listas de electores

El gas llegó a Cruz de Neiva 
más de medio centenar de familias de esa localidad perteneciente al municipio de 
cabaiguán y un comedor obrero han resultado favorecidos con este proyecto

La implementación de un nuevo siste-
ma de suministro de biogás denominado 
VALEX, en el municipio de Cabaiguán, ha 
beneficiado a más de medio centenar de 
familias de la comunidad local de Cruz 
de Neiva y a un comedor obrero, ambos 
enlazados a este proyecto.

Este sistema —en el que se ha venido 
trabajando durante dos años— ha sido 
instalado en la finca Las Tres Marías, del 
productor Carlos Maikel Torres Cabrera, y 
desde allí se han hecho las conexiones 
para que los beneficios se multipliquen no 
solo desde el punto de vista social, sino 
también económico y ambiental.

Según reveló a la prensa Alexander Ló-
pez, quien, junto a Valentina Savran, es uno 
de los principales ejecutores del proyecto, 
“el sistema de suministro de biogás VALEX 
está conformado por tres componentes: 
el biodigestor o biodigestores, que es 
donde se produce y almacena el biogás, 

el sistema de limpieza, donde se logra 
obtener un producto con mayor calidad, y 
las redes de distribución, que facilitan el 
uso del mismo en los diferentes puntos 
de consumo”.

De acuerdo con el propio especialista, 
la importancia de este sistema radica en 
que para su funcionamiento no requiere 
de ningún gasto de energía adicional para 
transportar el biogás hasta las viviendas, 
pues lo hace de forma autónoma, lo cual 
lo convierte en un proyecto sustentable 
sin necesidad de importación de recursos 
para su funcionamiento.

“Se trata de un ciclo cerrado, un 
sistema de economía circular, ya que 
se están utilizando los desechos orgá-
nicos provenientes de la cría de cerdos, 
residuos que pudieran causar una con-
taminación ambiental y, sin embargo, 
se les está dando un aprovechamiento 
energético con la obtención del biogás a 
través de su procesamiento en los biodi-
gestores —aseguró Alexander López—. 
Este producto como fuente energética 
es empleado en la comunidad, lo cual 

permite un ahorro de energía eléctrica”.
A las 51 familias beneficiadas con esta 

iniciativa, la cual se incluye en la Estrategia 
Municipal de Desarrollo Local, se les en-
tregó un módulo compuesto por un fogón, 
una olla y un metrocontador, además de 
todos los accesorios necesarios.

Para la concreción de este nuevo 
sistema de suministro de biogás, que es 
auspiciado por el Proyecto Biomascuba 
de la Agencia Suiza para el Desarrollo y 
la Cooperación (Cosude), se aportaron 
por parte del Gobierno cabaiguanense 
más de 163 000 pesos del fondo de 
desarrollo local.

Entre los impactos de este proyecto, 
acota el especialista, también sobresale 
el mejoramiento de la calidad de vida de 
la población y la humanización del trabajo, 
pues esta comunidad tenía por tradición la 
cocción con leña, lo cual causaba afecta-
ciones a la salud de los pobladores. 

Por tanto, desde el punto de vista am-
biental, con la instalación de este sistema 
también se evita la deforestación del área 
boscosa.

Dayamis Sotolongo
Daimet Sanz y
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Dayamis Sotolongo Rojas

No será por arte de magia, 
ni por simple invocación, que el 
2023 depare mejores luces sobre 
la economía cubana. Habrá que 
dejar no pocos lastres en un ca-
mino, cuyo punto de partida nace 
en los municipios y recaba la 
participación de todas las fuerzas 
productivas y la ciudadanía. No se 
vislumbra una ruta más expedita 
hacia el desarrollo. 

Lo reconoció el Primer Se-
cretario del Comité Central del 
Partido Comunista y Presidente 
de la República, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, durante las sesiones 
de la Asamblea Nacional a fines 
del pasado año, al considerar 
este tema como uno de los más 
complejos y del que la población 
espera prontas respuestas.  

Ante los diputados, el man-
datario llamó a concentrar los 
esfuerzos en lograr un plan de 
estabilización macroeconómica, 
además de fortalecer el desarro-
llo local y el aprovechamiento de 
las facultades otorgadas al sis-
tema empresarial, con el objetivo 
de incrementar las producciones 
que dependan más de recursos 
nacionales.

Días después, en predios 
espirituanos, el Jefe de Estado 
insistió en las mismas premisas. 
“Lo que nos estamos proponien-
do en la economía en el año 
2023 está muy asociado a las es-
trategias de desarrollo territorial, 
porque estamos partiendo de que 

Natalidad en picada, ¿maternidad en pausa?

Con el paquete de pampers entre las 
manos después de pagarle al merolico aquel 
los 700 pesos a que los vende, aunque no 
sea lo que oficialmente valen, la muchacha 
masculló la impotencia para sus adentros.

“Un hijo no pesa”, dijo en voz en alta, 
acaso, para contrastar la mueca tan expresi-
va de su cara. No pesa jamás, pensé, lo que 
agobia son los extras que gravitan sobre 
ellos: los culeros, la malanga, el pollo, las 
compotas, la leche, el yogur…, sin añadir la 
crianza, que es más costosa que todas las 
necesidades materiales juntas.

Y tal vez esa aritmética complejísima 
—cuyas cuentas casi nunca dan— es la 
que se plantean quienes hoy están en 
edad de procrear y aún no se deciden a 
hacerlo. Porque las mujeres en edad fértil 
siguen priorizando, en la mayoría de los 
casos, los proyectos personales antes 
que la maternidad.

¿Las causas? Son tan diversas como 
diferentes somos los seres humanos, pero 
van desde las económicas —que determi-
nan en muchas de las personas— hasta las 
sociales y las profesionales.

Por lo general, las jóvenes para parir es-
peran a acercarse a los 35 años de edad o, 
como está sucediendo desde hace tiempo, 
se embarazan en la adolescencia y esto 

último es casi más peligroso que lo primero.
Así se analizaba en días pasados por 

los expertos y profesionales que integran 
el Grupo Nacional de Trabajo del Programa 
Nacional para el Adelanto de las Mujeres. 
En tal intercambio Inés María Chapman, vice 
primera ministra de la República, abordaba 
la necesidad de disminuir el índice de ges-
tantes en edades tempranas y de analizar 
las causas que motivan esa problemática 
en ascenso, lo cual afecta la calidad de vida 
y la salud de ese segmento poblacional. 

Porque una niña con un niño en brazos 
es otro problema. Lo advertía Tania Marga-
rita Cruz Hernández, viceministra primera 
del Ministerio de Salud Pública (Minsap), 
quien admitía que el embarazo en la ado-
lescencia constituye una de las principales 
preocupaciones del organismo, debido a 
los riesgos, tanto físicos como emociona-
les, que conlleva para la madre y su bebé.

La natalidad es fenómeno multicausal, 
tal como lo definen los expertos, y ni las 

políticas públicas diseñadas por el Gobierno 
para impulsarla ni las facilidades que se les 
han ido incrementando con el paso del tiem-
po a las mujeres una vez que dan a luz han 
logrado revertir esta tendencia sostenida a 
decrecer que tienen los nacimientos.

Un dato ofrecido al cierre del año pasado 
por el Programa de Atención Materno Infantil 
en Sancti Spíritus volvía a poner en primer 
plano la complejidad del fenómeno: en 
el 2022 ocurrieron en la provincia 3 189 
nacimientos, 347 menos que el año anterior, 
cuando vinieron al mundo 3 536 niños.

Ello resiente, por supuesto, la dinámica 
poblacional. Sobre todo, si se sabe que 
Sancti Spíritus, por ejemplo, es una de las 
provincias más envejecidas del país y que 
la natalidad a largo plazo no va a lograr 
revertir tal panorama. Un problema acarrea 
varias consecuencias: sin un incremento 
proporcional de los nacimientos quienes 
envejezcan mañana o los que se jubilen no 
tendrán, cuando menos, fuerza de trabajo 

se fortalezca el municipio para 
que se fortalezcan luego la pro-
vincia y el país”, enfatizó durante 
una reunión con las principales 
autoridades del territorio.

Ante un contexto internacio-
nal y doméstico con limitaciones 
financieras, altos precios, desa-
bastecimientos e inflación, ¿qué 
puede activar los resortes del 
desarrollo? Primero, buscar las 
reservas en lo organizativo y lo 
creativo; después, echar a andar 
estos mecanismos como antí-
doto para desterrar la inercia, el 
burocratismo, el pesimismo y la 
autocomplacencia de funcionarios 
y directivos —todavía los hay— 
incapaces de dar luz verde a las 
medidas implementadas por el 
Estado para otorgar facultades a 
la empresa estatal socialista, en 
deuda con las urgencias económi-
cas y productivas del país.

La etapa de cambiar menta-
lidades caducó. Leyes, decretos, 
asesorías, acompañamiento 
desde la academia, argumentos, 
realidades… Sobre la mesa, los 
componentes esenciales de un 
engranaje que deberá mover los 
resortes de la empresa estatal 
socialista en sus aspiraciones por 
mantenerse como sujeto econó-
mico principal en la Actualización 
del modelo de desarrollo econó-
mico y social conceptualizado a 
la luz del Séptimo Congreso del 
Partido Comunista de Cuba en 
abril del 2016. 

Iniciativas para oxigenar 
la economía, particularmente 
agobiada en los tres últimos años 
a causa de la covid y la crisis 
internacional, son bienvenidas 
pese a ciertas miradas de reojo. 
La constitución de las micro, 
pequeñas y medianas empresas 
es una de ellas. 

Estas sociedades mercantiles 
de responsabilidad limitada y 
capital privado constituyen piezas 
importantes para el progreso de 
cualquier país. Lo confirman eco-
nomistas y expertos. Las más de 
6 000 que le han nacido a la isla 
como hijas legítimas del espíritu 
emprendedor de los cubanos pue-
den aportar mucho al presente y 
futuro de la nación en cuanto a 
desarrollo productivo, generación 
de empleos y contribución fiscal. 

Para ello se deben desterrar 
estereotipos y visiones estrechas. 
Es hora de repensar nuestra 
economía como un todo, donde 
se valore el papel de los agentes 
no estatales en la creación de 
empleos, la innovación, el aporte 
a iniciativas sociales; y, por 
supuesto, la responsabilidad del 
sistema empresarial con todas 
sus potestades en función de 
impulsar producciones nacionales 
y ser menos dependiente de las 
importaciones en un escenario 
donde se dificulta el acceso a 
fuentes de financiamiento exter-
nas y el bloqueo no cede en sus 
intenciones de asfixiar a Cuba.

Mas, sin ser absolutos, las 
leyes de soberanía alimentaria, de 
pesca y de fomento y desarrollo 
ganadero, por citar algunas, no 
han tenido hasta hoy el impacto 
esperado cuando esos sectores 
reportan cifras insuficientes en 
sus producciones.

En Sancti Spíritus, por 
ejemplo, urgen las respuestas a 
corto y mediano plazos sobre la 
premisa de la recuperación de 
los planes de siembra de cultivos 
varios, la producción porcina y de 
arroz, así como la reanimación de 
la industria azucarera y turística, 
vitales para garantizar la alimenta-
ción del pueblo y la captación de 
divisas.

A lo interno de las organizacio-
nes estatales hay que revisar con 
lupa las reservas de los colecti-
vos y el arcaico concepto de obje-
to social, que por décadas coartó 
las posibilidades de expansión 
hacia otras áreas productivas y de 
servicios. 

Toca a directivos y funciona-
rios dejar su puesto detrás de un 
buró y usar lentes de aumento 
para identificar oportunidades 
de inversión, de alianzas con los 
nuevos actores económicos y po-
tenciar fuentes de financiamiento, 
incluso a través de la colabora-
ción internacional. 

Además de reanimar indicado-
res económicos, muy necesarios 
para la rentabilidad en el sector 
estatal, tales iniciativas generan 

ambientes laborales positivos 
en beneficio de la actividad 
productiva, el cerco al delito y la 
regulación de los procesos infla-
cionarios que reducen cada vez 
más la capacidad de compra de 
la mayoría del pueblo trabajador, 
por no mencionar a pensionados 
y jubilados. 

No sobra el tiempo —tene-
mos por delante poco menos de 
12 meses— para articular todos 
estos propósitos e incrementar 
la oferta de bienes y la provisión 
de servicios. Resultan, sin duda, 
las demandas más apremiantes 
de los cubanos ante la escasa 
presencia de productos básicos, el 
maltrato, la chapucería y los altos 
precios para justificar la ineficien-
cia de empresas y negocios, entre 
otros males denunciados desde 
las propias páginas de Escambray.  

Las alternativas y soluciones 
que puede depararnos el 2023 de-
penderán de nuestra creatividad e 
inteligencia; una combinación que 
despejará el camino de sombras y 
permitirá acercarnos a la luz. 

Otro camino para el desarrollo

joven que los reemplacen.
No es cuestión provincial. El asunto 

implica a la nación toda. En ello ha venido 
insistiendo reiteradamente el propio Presi-
dente de la República Miguel Díaz-Canel, al 
considerar que la dinámica demográfica im-
pacta en la vida presente y futura de Cuba y 
en su desarrollo económico y social.

De las causas que provocan esa resis-
tencia a engendrar podría dar luz la Encuesta 
Nacional de Fecundidad 2022, desarrollada 
en abril del pasado año, instrumento que se 
propuso, además de entrevistar a quienes se 
hallaban entre los 15 y 54 años de edad, hur-
gar en las características sociodemográficas 
y socioeconómicas, las relaciones de pareja, 
las intenciones reproductivas, la anticoncep-
ción, la distribución de tareas y la conciliación 
trabajo-maternidad/paternidad. 

Los resultados no se han dado a cono-
cer; mas, la realidad va arrojando datos: 
que las parejas si esperan a tener las condi-
ciones ideales no tienen hijos; que todavía 
pesan los vicios patriarcales que subyugan 
a las mujeres; que algunos prefieren conce-
bir fuera de Cuba; que la crisis económica 
determina, también, la baja natalidad; que 
traer a un hijo al mundo es una responsabili-
dad que se contrae para toda la vida.

No obstante, existen las consultas de 
riesgo preconcepcional en todas las áreas 
de salud, se hace promoción educativa 
en centros escolares para conocer de los 
riesgos del embarazo en la adolescencia, se 
encaminan estrategias para que las mujeres 
que paren una vez vuelvan a convertirse 
en madres y se dan beneficios a quienes 
tienen más de tres hijos…; pero aún no se 
revierte en un despegue de la natalidad. 
Mientras, se sigue tensando el futuro, pues 
la natalidad sigue en picada y la concepción 
continúa en pausa.



y Yosdany Morejón Ortega
Dayamis Sotolongo Rojas 
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A punto de cortocircuito él, 
casi más que los cables que 
atan su casa al poste del frente, 
escribe a Cartas de los lecto-
res el cabaiguanense Osvaldo 
Enrique Gil García, vecino de la 
Calle A No. 48, entre Primera y 
Segunda. 

Su inconformidad la viene 
padeciendo y tramitando desde 
hace meses, según suscribe, 
ante la Empresa Eléctrica de 
Cabaiguán: los cables que van 
desde la acometida hasta su 
vivienda han perdido el recubri-
miento y ello le provoca todos los 
días no pocos apagones.

“Desde hace alrededor de 
ocho meses estoy yendo a la 
Empresa Eléctrica de Cabaiguán 
a plantear una situación que 
por ahora me afecta solo a mí, 
pero que de agravarse pudiera 
perjudicar a los demás vecinos”, 
alerta el remitente.

“Resulta que los cables que 
van del bajante del poste hasta 
mi casa han perdido el forro y 
el tierra y los dos vivos están 
pegados. Ello provoca que nada 
más que hay una llovizna hagan 
corte y, por consiguiente, se me 
vaya la corriente de la casa”.

Dice en la carta que no hay 
oficina ni persona de la institu-
ción cabaiguanense que no sepa 
de tal panorama por las reitera-
das veces que ha acudido, hasta 
ahora en vano, para exponer lo 
que le sucede.

“He ido varias veces todos 
estos meses a la Empresa Eléc-
trica, en todas las oficinas de allí 
me he quejado, para que vengan 
a cambiar el cable y evitar daños 
mayores. Unas veces me han di-
cho que no hay transporte, otras 
que el carro está para otro lugar, 
otras que no tienen petróleo y 
en otras oportunidades me han 
respondido que sí, que van a 
venir y jamás vienen.

“Me preocupa que esos 
cables sigan deteriorándose y 
que el día que pase lo peor y se 
quemen los equipos la Empresa 
Eléctrica no va a responder por 
eso”, concluye Osvaldo.

Ojalá la solución llegue antes 
de que se perjudique toda la 
vecindad o que se afecten los 
equipos eléctricos tan difíciles 
de reponer en estos tiempos. 
Ojalá que sus gestiones no sigan 
estando como hasta ahora, casi 
en corte.

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Dayamis Sotolongo 

¿Gestión 
en corte?
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Se espera que otros productos también puedan bajar su precio. /Foto: Oscar Alfonso

El objetivo de nosotros es el pueblo
directivos de la empresa extrahotelera palmares en Sancti Spíritus han informado en conferencia 
de prensa sobre la disminución de los precios de algunos productos

Si a inicios de enero la subida 
estratosférica de los precios de los 
productos que se comercializan 
en las unidades de la Empresa 
Extrahotelera Palmares provocó, 
más que infartos, mesas vacías 
en los establecimientos, la bajada 
estrepitosa de algunas tarifas ha 
causado el mismo asombro. 

Mas, sobre tal vaivén gravita 
esa especie de efecto dominó tan 
circunstancial en nuestros días: a 
mayor costo en la adquisición, ma-
yor precio de venta y mayor agujero 
en los bolsillos de los clientes; y 
a menor tarifa de compra de los 
insumos la proporcionalidad sigue 
la misma lógica, pero a la inversa.

De ahí que ahora, cuando Pal-
mares accedió a ofrecer la explica-
ción que negó cuando Escambray 
le contactaba la pasada semana, 
las cuentas —que siguen sin dar 
en muchos casos— quedaron un 
tanto más claras.

La disminución de los precios 
de algunos productos obedece a 
que el costo de adquisición de las 
materias primas, en las empresas 
que pertenecen al Ministerio 
del Turismo (Mintur), es menor. 
Así lo explicaba en conferencia 
de prensa este martes Freddy 
Rendueles Ramos, director de la 
Empresa Extrahotelera Palmares 
en la provincia: “Hasta el 20 de 
enero había un incremento de los 
precios en Palmares a raíz de la 
adquisición de los productos que 
nosotros normalmente compra-
mos a los diferentes proveedores 
para hacer el servicio.

“Después del 20 de enero, a 
partir de que las empresas del Tu-
rismo dejaron de incorporar en su 
precio el MLC, automáticamente 
cuando recibimos la primera factu-

ra de los productos que recibimos 
de ITH y de Servisan evidentemen-
te los precios empezaron a bajar”, 
dijo el directivo.

Fue esa la causa por la que 
disminuyó el importe a pagar por 
aquellos productos a base de ha-
rina o lácteos, fundamentalmente, 
que son los que se adquieren me-
diante los proveedores del Mintur.

“Por ejemplo, el kilogramo de 
queso gouda de 1 154 pesos bajó 
a 590 pesos; por tanto, automáti-
camente nosotros empezamos a 
disminuir los precios: la pizza que 
costaba 470 pesos ahora es a 170 
pesos. Porque el propio Ministerio 
del Turismo incorporó a la moneda 
nacional el CL y no nos cobra en 
CL, lo que nos da la posibilidad de 
poder nosotros empezar a bajar 
precios. Así está pasando con 
Servisan; en los primeros días de 
enero la bola de helado costaba 
85 pesos y hoy está costando 35 
pesos”, informó Rendueles Ramos.

El decrecimiento de los costos 
no ha sido posible ni con todos los 
productos ni en todos los estable-
cimientos. De las 42 unidades con 
que cuenta Palmares en Sancti 
Spíritus, una decena son restau-
rantes y allí el plato fuerte —sobre 
todo carne de res y de cerdo— si-
gue comprándose y vendiéndose, 
en consecuencia, caro.

“Los proveedores estatales 
el precio que me ponen es muy 
alto —aseveró el director de Pal-
mares—. Hoy tengo una situación 
muy complicada, sobre todo en los 
restaurantes y, en lo fundamental, 
en los de aquí de Sancti Spíritus. 
Ninguno de esos productos ha 
sufrido una disminución de precio”.

De lo elevado que resulta llevar 
cada plato a la mesa y de la impo-
sibilidad de venderlo luego más 
barato, ejemplificaba el director con 
que el kilogramo de cerdo que le 
compraban a Porcino a 180 pesos 

hoy se cotiza a 720, o que el pica-
dillo de segunda lo compran ahora 
a Managuaco en 355.20 pesos.

No obstante, dicen quienes 
dirigen Palmares que se han ido 
buscando alternativas. Lo asegu-
raba Juan Carlos Fariñas, director 
de Operaciones: “Hemos estado 
sacrificando costos de comestibles 
contra precios de venta y contra 
coctelería. Hemos tratado de subir 
un poquito la coctelería —que no es 
una necesidad tomar bebidas alco-
hólicas, pero sí alimentarse— para 
que el costo de uno nos compense 
el del otro, tratar de lograr un equi-
librio y llegar al costo gastronómico 
que tenemos planificado”.

A ello se añade acudir a for-
mas de gestión no estatal como 
mipymes o productores particula-
res para intentar abaratar los cos-
tos y, por ende, el precio de venta.

Mas, en medio de tan complejo 
entramado económico aún quedan 
deudas, tal como lo sostenía Ale-
jandro Castiñeira Casal, subdirector 
económico de Palmares: “¿Qué nos 
va quedando pendiente y en qué 

hemos seguido trabajando? En que 
las empresas que no se subordinan 
al Mintur vuelven a incorporar mo-
neda nacional más el valor del CL 
en 120 pesos y vuelven a encarecer 
el costo de la materia prima. Hasta 
tanto esas empresas no hagan 
una reestructuración parecida a la 
que hizo el Mintur, vamos a estar 
sufriendo este fenómeno”.

Es una aritmética complejísi-
ma en la que las soluciones a los 
problemas de unos no debieran 
incidir negativamente en los ingre-
sos de otros. De ello, al menos, 
están conscientes todos. 

“Entendemos y sabemos que 
el objetivo fundamental de no-
sotros es el pueblo —reconocía 
Rendueles Ramos—. Es triste no 
solo para la población, porque yo 
soy parte de la población, también 
me resulta un poco difícil poder 
estar cómodo con esos precios, 
pero yo digo que el reflejo hoy 
de los precios en la población es 
Palmares, pero la causa son los 
proveedores que me condicionan 
los precios muy altos”. 

Modernizan Complejo Histórico Camilo Cienfuegos 
Aprovechar los adelantos tecnológicos en 

función de realzar la historia resulta prioridad 
para el proyecto de modernización museográfica 
que, desde este mes de febrero, tiene lugar 
en el Complejo Histórico Comandante Camilo 
Cienfuegos, de Yaguajay. 

De la mano del Ministerio de la Informática 
y las Comunicaciones, la Unión de Informáticos 
de Cuba, la Universidad Ignacio Agramonte 
Loynaz, de Camagüey, y el Laboratorio de In-
novación para la Transformación Digital en el 
sector de la Cultura (Co-lab), la idea intenta 
modernizar y actualizar este sitio histórico del 
norte espirituano por la importancia que reviste 
la figura del Señor de la Vanguardia.

En declaraciones a Escambray, José Alexis 
Rodríguez Gago, coordinador de esta propuesta 
en Yaguajay, explicó que dicho proyecto incluye 
cuatro acciones fundamentales, planificadas 
dentro de seis etapas, las cuales se extenderán 
hasta el 6 de febrero del 2026. 

De igual forma, apuntó que entre las princi-
pales labores que se realizarán se encuentran 
la creación de dos aplicaciones: una visita 
guiada a todo el monumento —con mapas, 

realidad aumentada, e información general de 
todo el complejo— y otra virtual al museo; una 
multimedia y un sistema de señalización para 
apoyar la museografía dentro de la instalación.

Según Rodríguez Gago, ya concluyó la fase 
I de planeación, la cual dejó en modelo de pro-
totipo el sistema de señalización —ya instala-
do—, y dos aplicaciones: la visita guiada por el 
complejo y la virtual, enfocada hacia el museo.  

“La señalización va a ser muy dinámica a 
través de pantallas interactivas, televisores…, 
y se podrá modificar en función del público y 
los grupos etarios, lo cual permitirá dejar atrás 
la museografía estática. Se trata de actualizar 
al museo desde el punto de vista tecnológico”, 
destacó el coordinador del proyecto. 

Asimismo, refirió que este diseño de moderni-
zación forma parte de la estrategia de desarrollo 
local, que tratará de mostrar avances en cada 
fecha de recordación del líder del Frente Norte de 
Las Villas, con el propósito de poner sus creacio-
nes en manos de los usuarios lo antes posible.

“Esta propuesta favorecerá el acceso a la in-
formación sobre el Héroe de Yaguajay y les dará 
a las personas la posibilidad de realizar visitas 
autoguiadas, las cuales mostrarán elementos 
novedosos que hoy no están en exposición, 
como videos, audios e imágenes”, apuntó. 

desde este mes la instalación acoge el proyecto de 
modernización museográfica. /Foto: Facebook   
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las fuerzas del transporte asumen el traslado de la caña hasta los centros de acopio.

trabajadores del uruguay, como oniel González Fanjul, brindan su aporte en puestos claves de la 
industria de tuinucú.

La zafra del corrientazo

Si le tomamos el pulso a la campaña del 
central Melanio Hernández, tras dos meses 
de operaciones, tal vez lo mejor sería decir 
que es la zafra del corrientazo porque, sin 
quitarle valor a la eficiencia que consigue 
la industria, el comportamiento energético 
sobresale como lo más positivo; supera 
hasta los cálculos precontienda, tanto que el 
ingenio se autoabastece por encima del 135 
por ciento y ha entregado a la red nacional 
más de 2 000 megawatts.

El balance energético resulta envidiable 
en medio de un problema feliz: el atoro en 
la casa de bagazo, como resultado del buen 
trabajo de las calderas y la compactación 
del proceso fabril, al punto de que ha pa-
rado el ingenio más de una vez porque no 
hay dónde meterlo; sin embargo, es una 
fuente de energía que puede dar margen a 
continuar la generación una vez terminada 
la contienda.

Aunque no es la encomienda principal, 
reviste importancia que en tiempos de 
zafra se genere electricidad quemando 
el bagazo, y más en la coyuntura actual. 
Pero la fábrica de Tuinucú arrancó para 
respaldar derivados y, sobre todo, hacer 
azúcar, cubrir los consumos de la provincia 
y otros encargos del país. Una cosecha 
pequeña en disponibilidad de materia 
prima, producción y en tiempo; inédita, 
si vemos que más del 60 por ciento del 
abasto descansa sobre la caña de las 
unidades productoras del central Uruguay; 
pero además, una contienda golpeada por 
la falta de recursos y bajo las dos caras 
de la sequía: no interrumpe la cosecha, 
pero aprieta la plantación.

La zafra en Sancti Spíritus sobrepasó 
la mitad del plan y el miércoles rebasaba 
las 13 300 toneladas de azúcar —hasta el 
jueves mantenía el plan al día—; a partir 
de que logra con el rendimiento industrial, 
el más alto del país, amortiguar la discreta 
molida —56 por ciento— y ahorrar caña; 
no obstante, hay señales de un peligroso 
desfase en la cosecha. Sería negativo que 
en el segmento final predominaran los ca-
ñaverales de Jatibonico, los más alejados.

En el tiempo perdido en la primera mitad 
de la contienda, el ingenio aportó alrededor 
del 20 por ciento, entre roturas e interrup-
ciones; el resto obedece a la falta de caña, 
donde inciden el corte mecanizado y el ferro-
carril. Si no ocurre una falla de envergadura e 
imprevista, la campaña prevé su terminación 
en la segunda mitad de marzo; propósito 
que, hasta ahora, encuentra respaldo en el 
estimado cañero.

LOS PEDACITOS DE LA ZAFRA

Tiene tantos pedacitos la zafra del 
ingenio de Tuinucú que se vuelve un rom-
pecabezas armar ese engranaje de corte 
y tiro de caña desde campos arrimados lo 
mismo a Fomento que a Jatibonico o al lado 
allá de Majagua, en Ciego de Ávila. Casi hay 
que jugar ajedrez para articular todos los 
días una cosecha que depende mucho de 
la caña más alejada.

Es una zafra montada en los hombros 
de los trabajadores, que demanda de la 
sapiencia, de la innovación, el compromiso 
y la motivación de cada uno, afirma Antonio 
Viamontes Perdomo, director de la Empresa 
Agroindustrial Azucarera Melanio Hernández. 
“Siempre dijimos que lo más complejo era la 
vinculación ferroviaria con Uruguay, un tráfico 
que ha tenido altibajos y hoy la problemáti-
ca principal es poder poner el mayor nivel 

de carros jaulas vacíos en los centros de 
acopio de Jatibonico, porque cuando faltan 
se desestabiliza el corte; lo otro es que, sin 
ser alarmante la situación, la zafra se nos ha 
desfasado un poco, porque últimamente se 
ha molido más caña de las áreas del Melanio 
Hernández que de las del Uruguay; hay que 
acorralar esa descompensación”, detalla.

¿Que trabaje solo un central y el plan de 
azúcar sea corto quiere decir que se hace 
una zafra sencilla?, indaga Escambray.

“De sencilla no tiene nada, solo esa vin-
culación de caña desde Jatibonico sobre el 
soporte ferroviario resulta muy compleja por 
todos los pasos que involucra; eso es casi 
otra zafra diaria. Sí, es pequeña y hasta se 
puede pensar que con el balance de recursos 
de dos empresas en función de un central es 
para que la cosecha fuera un reloj y estuviera 
la chimenea desbordada de caña; sin embar-
go, no es así por las complejidades con que 
se hace la campaña, el déficit de recursos 
afecta”, señala Viamontes Perdomo.

Bajo ese escenario camina la campaña 
en Tuinucú —faltan por producir unas 10 000 
toneladas—, con parámetros positivos en la 
eficiencia, no exenta de algunas roturas e 
interrupciones en el ingenio, pero no han sido 
grandes, comparadas con fallas imprevistas 
ocurridas en otras contiendas. 

“Zafra sin susto no hay; sin preocupacio-
nes, tampoco”, aclara Viamontes Perdomo 
y apela a un ejemplo: “En el tándem se han 
cambiado tres coronas a los molinos, eso es 
cambiar la masa, trabajos que nos han lleva-
do 10, 12, 14 horas, siempre planificados. 
¿Por qué en medio de la molida?, porque 
empezamos con las coronas viejas del año 
pasado, ahora aparecen y se sustituyen 
sobre la marcha; es una campaña tensa 
porque no hay margen para equivocarse”.

SOPORTES DE LA CONTIENDA

Alrededor del corte mecanizado se vive 
la misma intensidad de lunes a domingo. 

Esa mañana que Escambray llegó a los ca-
ñaverales de la Unidad Básica de Producción 
Cooperativa (UBPC) Tuinucú, la caña quema-
da tiznaba la cosecha, los medios y a todo 
el que se arrimara al plantón.

Mas, el tizne no es asunto que preocupe 
a Tania Morera Pérez, la jefa del pelotón 1 
Tuinucú; tampoco sobrellevar las riendas 
de una responsabilidad nada común para 
la mujer. “No te voy a decir que es cómodo 
mandar una dotación de hombres en la 
zafra, pero se hace, aquí lo que decide es 
que las máquinas corten caña. Se enfermó 
el compañero que estaba ahí y le dije al jefe 

la contienda azucarera en Sancti Spíritus camina por la segunda mitad al día, con buen rendimiento industrial y envidiable 
balance energético, pero se muele con cierto desfase en la cosecha

de la UBPC: Bueno, te voy a dar un apoyo 
hasta que encuentres a otro, a ver si el 
pelotón cabalga; oiga, llevo cinco años y 
no me han bajado de la montura”, comenta 
sin mirar sus 59 años ni los achaques de 
salud.

“La zafra es una obra de sacrificio y 
amor por lo que haces, con frecuencia nos 
agarra la noche en el campo; días atrás, 
cuando llegué a la casa me puse a limpiar, 
pues terminé a las tres de la madrugada. 
Me dice mi esposo: ‘Ya no te acuestes, 
porque te vas a quedar dormida’; le hice 
caso, puse la lavadora, terminé de lavar a 
las cinco y pico y arranqué para el corte 
otra vez. La suerte que a estos hombres 
casi ni hay que mandarlos, han pasado la 
vida picando caña; me dicen que soy algo 
resabiosa; figúrese, el resabio también 
empuja”, resalta Tania con el aval de 32 
años en el sector.

Por otro frente de corte encontramos al 
mecánico Silvio González Lorenzo, integrante 
del pelotón 11 de la Cooperativa de Produc-
ción Agropecuaria Primero de Enero, uno de 
esos magos que dan vitalidad a las viejas 
combinadas cañeras KTP.

“Llevo 48 años al lado de las KTP, creo 
que no hay rotura que ya no conozca. La za-
fra tiene limitaciones, pero el primer recurso 
es el hombre, y el conocimiento que tenga; 
la misión es mantener la combinada en el 
campo, que tenga resultado, para eso la 
clave está en tener tres o cuatro variantes 
para solucionar la rotura”, expresa mientras 
reposa recostado al neumático del taller 
móvil.

Lejos del cañaveral, trepado en una 
caseta desde donde se dirige la primera 
parte de la operación en el ingenio, inter-
viene Felipe Lugo Ramos, jefe de molida del 
turno A, en el central Melanio Hernández: 
“El ingenio ha respondido —asevera casi 
gritando ante tanto bullicio industrial—, 
siempre hay su rotura porque es un área de 
mucho movimiento, pero la operación sale, 
lo que hace falta es caña, porque por aquí 
empieza la eficiencia. No se preocupe por 
la bulla, es señal de que se está moliendo; 
además, le garantizo que con el turno A el 
molino está seguro y la zafra de Tuinucú 
va pa’lante”.



Xiomara Alsina Martínez
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Nueva cueva 
en Fomento

méyer es otro
este poblado perteneciente al plan turquino trinitario luce una 
imagen renovada gracias a la iniciativa gubernamental que tiene 
como propósito impulsar la transformación de comunidades 

las muertes de equinos por diversas causas, en el último quin-
quenio, suman 18 955

Una nueva cueva se suma a las más de 
100 encontradas y estudiadas en Fomento 
por parte de integrantes del reconocido grupo 
espeleo-arqueológico Fernando Ortiz de ese 
municipio, desde que se fundó hace más de 
cuatro décadas.

Según declaraciones de Bárbaro Pérez 
Colina, destacado investigador y espeleólogo 
local, en esta ocasión se trata de una gruta 
de pequeñas dimensiones que se ubica en 
la premontaña, en las cercanías de El Pedre-
ro, a la cual llegan gracias a la información 
ofrecida por unos campesinos del lugar que 
sirvieron, además, de guías.

“Para acceder al sitio fue preciso cami-
nar por espacio de dos horas desbrozando 
maleza y ascendiendo hasta el punto donde 
está localizada la cueva, se trata de una es-
pecie de sumidero, de unos 30 a 40 metros 
que en su interior muestra un detalle curioso 
y es que las estalagmitas encontradas no 
están sobre el suelo, como sucede común-
mente, sino en los laterales, al parecer 
porque el goteo del agua provocó un manto 
sobre el cual surgieron las mismas”, aclara 
Pérez Colina. 

Con llamativas formas y colores se apre-
cian las formaciones cársicas en el interior 
de esta nueva cueva, a la cual Bárbaro llegó 
junto a los dos residentes en la zona que 
sirvieron como guías y otros dos aficionados 
a esta ciencia, con el propósito de explo-
rarla; aunque, según el investigador, luego 
se someterá a un estudio más abarcador 
que incluye la confección de un proyecto de 
investigación y un mapa, con su hidrografía, 
arqueología y otras características vincula-
das con el sitio.

“Fomento tiene muchas cuevas, pero 
nosotros hemos cartografiado alrededor de 
100, incluso 21 de los 23 sitios arqueológi-
cos encontrados en el municipio son obra de 
ese colectivo del cual soy fundador. Por lo que 
pienso que son muchos los aportes del grupo 
en el plano espeleológico, geológico, geográ-
fico e histórico”, refiere el propio Bárbaro.

“Me voy para el Escambray a salvarme”, 
y no hubo quien convenciera a Roberto León 
Cornelio de no regresar a Méyer. En Santa 
Clara —y toda Cuba— pesaba la sombra de 
la covid que ya cortaba el aliento a muchos, 
pero también lo ahogaba la añoranza por 
esa comunidad en el fondo de las montañas 
trinitarias, donde se siente a salvo. 

Él y los poco más de 1 000 habitantes 
del asentamiento, protagonistas de la reani-
mación que luce este pueblo habitado por 
vecinos humildes, casi todos campesinos o 
trabajadores agrícolas. Ninguno se cruzó de 
brazos; unos apoyaron las labores para em-
bellecer instalaciones y espacios comunes; 
otros garantizaron la atención de quienes 
llegaron decididos a transformar una de las 
comunidades del Plan Turquino espirituano.

Trabajadores sociales y del sector no 
estatal, brigadas de casi todas las entidades 
municipales y autoridades políticas y guber-
namentales encontraron siempre las puertas 
abiertas. Todos hablan del movimiento que re-
tocó los dos consultorios médicos, la bodega, la 
panadería, la escuela, el Círculo Social, los ca-
minos y hasta el alma de los más necesitados.

LA COMUNIDAD POR DENTRO

Cerca de uno de los consultorios, Roberto 
disfruta la transformación del poblado asen-
tado en el antiguo ingenio Güinía de Soto. 
“Fui delegado en los 80, en momentos en que 
había recursos y no logré hacer tantas cosas 
como ahora”, comenta entusiasmado, al 
tiempo que reconoce el mérito de Teresa Ta-
mayo, con 23 años en funciones de gobierno.

Ella agradece los elogios y el apoyo de 
sus electores, quienes confiaron una vez 
más en su gestión como representante del 
Poder Popular. “El valor total de los trabajos 
supera los 5 millones de pesos destinados a 
mejorar la calidad de vida de los vecinos para 
que estas montañas sigan pobladas”, dice 
y señala el lomerío, testigo de hechos tan 
amargos como el asesinato de los jóvenes 
maestros Conrado Benítez y Manuel Ascunce 
o de los campesinos Erinero Rodríguez, Pedro 
Lantigua y la familia Romero. 

A la delegada de la Circunscripción No. 
42, perteneciente al Consejo Popular de Con-
dado, el pueblo la escucha. Lo mismo para 
no permitir que una mala decisión les privara 
de la vía férrea que para caracterizar las 30 

a pesar de sus pequeñas 
dimensiones, la gruta muestra 
atractivos detalles

Suman más de 100 las cuevas localizadas en 
Fomento. /Foto: Cortesía de Bárbaro Pérez

familias en situación de vulnerabilidad y la 
ayuda más adecuada para cada una de ellas. 

“A todas se les garantiza atención diferen-
ciada; se han entregado recursos y prestacio-
nes económicas. Quedan problemáticas por 
resolver, como la solución de viviendas para 
las madres con tres o más hijos, pero no es-
tamos cruzados de brazos”, admite.

Para llegar a Méyer desde Trinidad por 
carretera hay que recorrer cerca de 30 
kilómetros y el último tramo del vial —prác-
ticamente intransitable— resultó uno de los 
objetos de obra concluidos como parte de la 
reanimación que impulsa el Gobierno local.

Yosvany Abelardo González, al frente de 
la mipyme a cargo de los trabajos, no tiene 
queja de la acogida con la que sus hombres 
fueron recibidos. Aquí la familiaridad se es-
parce tan espontánea como la coladita de 
café a cualquier hora.

En el mismo corazón del poblado, el an-
tiguo “hospitalito” llama la atención por ser 
una de las construcciones más confortables. 
En el ala izquierda funciona uno de los con-
sultorios donde labora el joven galeno Juan 
Carlos González. “Trabajo 24 días y descanso 
seis; llegué hace dos meses y, aunque llevo 
poco tiempo, la población es muy buena, me 
ha acogido con mucho cariño”, le cuenta a 
Escambray que también constata la cordiali-
dad de los vecinos.

Para el otro lado de la sólida estructura 
se mudó la escuela primaria Juan Abrantes 
con una matrícula cercana a los 50 alumnos. 
El operador de mantenimiento del plantel, 
Horacio Jáuregui, no escatima elogios para 
quienes hicieron posible el renacer del pobla-
do. “Todo quedó muy bonito, la panadería, el 
Círculo Social, la farmacia, el ventanillo de 
correo, la estación de ferrocarril… La gente 
está contenta y agradecida”, asevera el 
también coordinador de los CDR. 

EL QUE TOMA AGUA DE MÉYER…

Teresa es incansable. Lo mismo en un 
mulo, que a caballo, o en la canoa de una 
orilla a otra del río, recorre hasta lo más 
intrincado del asentamiento atenta a los 
reclamos de los vecinos. “Es una comunidad 
privilegiada”, dice categóricamente y no hay 
un alma que la contradiga.

Razones tiene para defender tales argu-
mentos; entre ellas menciona el programa de 
electrificación de viviendas aisladas, el cual 
ha beneficiado a 36 familias monte adentro, 
o la campaña de vacunación contra la covid, 
con un alto porcentaje de inmunización en el 
poblado que se engalana, además, para ser 
sede de las actividades por el aniversario 
36 del Plan Turquino el próximo 2 de junio.

“Tengo casa en Trinidad, pero me gusta 
estar aquí”, sostiene Yanuleivi Salabarría, 
administradora de la panadería, uno de los 
centros remodelados y que, antes de la 
escasez de harina de trigo, garantizaba una 
oferta variada y con calidad. 

Consultorio adentro, Alianna Ramón 
Estrada, especialista en Medicina General 
Integral, fue de las que llegaron a Méyer y 
se quedaron. “Hace cinco años que estoy 
casada aquí y no pienso irme”, refiere mien-
tras devuelve el saludo a los pacientes que 
acuden a revisarse sus achaques, porque 
ciertamente es una población envejecida. 

A la profesora de Informática Yuleisys 
Ulacia también le brota el apego: “A pesar 
de ser un lugar intrincado, goza de no pocos 
privilegios, tenemos servicios de salud, 
educación, correo, farmacia, comunales, 
deportes, cultura... El que se va regresa.” 

Otra vecina, Arelys Ramírez, coincide en 
lo oportuno de las labores: “La comunidad 
estaba fea; todo lo han pintado, lo han arre-
glado. Ahora se ve el cambio; la imagen vale 
mucho, más que mil palabras”, sentencia al 
tiempo que agradece la ayuda que recibe su 
hijo, un paciente psiquiátrico. 

¿Carencias e insatisfacciones? Nadie las 
niega, mucho menos la delegada, a quien le 
preocupa, por ejemplo, no contar con una 
ambulancia, aunque siempre se encuentra 
la alternativa para trasladar a los enfermos.

Teresa Tamayo vive convencida de que 
la comunidad es la casa grande de todos: 
“Somos como una familia gigante llena de 
diferentes problemas. No podemos resol-
verlos todos a la vez, pero escuchamos y 
atendemos cada caso. Algunas personas 
se han marchado, pero otras llegan. El que 
toma agua de Méyer se queda”.

las instalaciones de salud fueron beneficiadas por la reanimación que logró con la iniciativa local y el 
apoyo del vecindario mejorar la imagen de esta comunidad montañosa.

méyer luce renovado gracias al programa de transformación de comunidades.
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(L. G. G.)

tras cinco años de espera, este jueves se colocó la tarja que avala al sitio como monumento nacional. /Foto: Oficina del Conservador

pueblo viejo es 
una mina cultural

a pesar de haber sido declarado desde 2018 como monumento nacional, las huellas 
de abandono y mal manejo no se borran de hoy para mañana

Ha pasado demasiado tiempo 
desde que, con todos los bombos y 
platillos, varios especialistas de este 
territorio demostraron que Sancti 
Spíritus es la única de las primeras 
villas cubanas con su sitio fundacional 
identificado.

El hecho no nació de la noche a la 
mañana. Necesitó de muchas inves-
tigaciones, confrontación de saberes 
y hasta de supervisión de expertos 
foráneos. En el 2014, según múltiples 
evidencias, justo en el aniversario 500 
de que fray Bartolomé de las Casas 
bendijera estas tierras, la noticia corrió 
de una punta a la otra de la isla. Pueblo 
Viejo, a 6 kilómetros de la actual ciudad 
espirituana, salió así del anonimato al 
confirmarse allí elementos de trans-
culturación que lo señalan como el 
asentamiento original de la villa. 

Junto con esa alegría y por el nivel 
de evidencias encontradas allí, el área 
rural fue propuesta a Monumento Na-
cional; un anhelo realizable. De acuerdo 
con el Decreto No. 55: Reglamento 
para la Ejecución de la Ley 2 de los 
Monumentos Nacionales y Locales, “se 
entiende con esa condición todo centro 
histórico urbano y toda construcción, 
sitio u objeto que, por su carácter 
excepcional, merezca ser conservado 
por su significación cultural, histórica 
o social para el país”. 

Por tanto, en el 2018 la aprobación 
no tomó por sorpresa. Desde entonces, 
Pueblo Viejo integra la extensa lista 
de ese tipo de sitios, a pesar de que 
coexiste en un ambiente exento de 
cuidados, donde hace pocas horas fue 
por fin ubicada la tarja que legitima su 
condición.

“Lamentablemente, es un potrero 
—describe el área de 20 hectáreas, 
Roberto Vitlloch, director de la Oficina 
del Conservador de la Ciudad de Sancti 
Spíritus—. Exige de un manejo, un 

orden, porque queremos convertirlo 
en un sitio atractivo desde el punto de 
vista histórico, científico, arqueológico 
y recreativo. Por suerte, tiene cerca una 
pequeña comunidad a la cual imbrica-
remos en todos los procesos”.

Tal declaración no resulta nueva 
para este medio de prensa. En más de 
una ocasión, Escambray ha confirmado 
el deplorable estado del lugar, al aden-
trarse por el estrecho camino rodeado 
de marabú que lleva hasta la pequeña 
elevación, donde se ubica el modesto 
monumento, tras pasar la señalización 
al borde de la Carretera Central, entre 
Sancti Spíritus y Jatibonico. 

También ha denunciado el ultraje al 
obelisco, la imposibilidad de mantener 
en pie la cruz que simboliza la llegada 
de los colonizadores, el enyerbamiento 
por temporadas, el arado a la tierra 
con equipos pesados, el pastoreo de 
ganado… Demasiado deterioro de las 
muchas evidencias que aún restan por 
estudiar.  

Estas páginas, además, han mirado 
con lupa los intentos por revertir dicha 
situación, desde la intención de unos 
pocos, pero sin recibir el apoyo de 
recursos necesario a partir de la inte-
gración multifactorial. De igual forma, 
el lanzamiento de la responsabilidad 
real con el sitio como una papa caliente 
entre el Centro Provincial de Patrimonio 
Cultural, la Oficina de Monumentos y 
Sitios Históricos, el Gobierno munici-
pal de Sancti Spíritus y la Oficina del 
Conservador de la Ciudad. Y aunque 
por fin se materializó la colocación de 
la tarja alegórica a su condición, se 
había pospuesto por largo tiempo. En 
dos ocasiones, pocas horas antes de 
ocurrir, se había suspendido sin ofrecer 
explicaciones, y la comunidad vecina 
al sitio se había quedado en espera 
del suceso.

“Hasta que la Oficina no tuvo per-
sonalidad jurídica fue imposible hacer 
algo, aunque desde su declaración 
como Monumento Nacional se asumió 

su cuidado al pertenecer a la Zona de 
Conservación del Patrimonio —explica 
Vitlloch—. Hemos vivido tiempos muy 
inestables con la llegada de la covid y 
todas sus secuelas. Ya hoy podemos 
hablar de que contamos con dos tra-
bajadores, residentes de la comunidad 
aledaña, que cobran por aquí y tienen 
como responsabilidad la chapea, reco-
gida de escombros y vigilia del área, 
así como aseguraremos que los ar-
queólogos del Gabinete de Arqueología 
Manuel Romero Falcó vuelvan a esas 
tierras para continuar sus estudios.

“Todavía es una fuente inagotable 
de investigación. Ese asentamiento 
existió durante cerca de ocho años 
porque se reconoce el traslado a las 
márgenes del río Yayabo en 1522, 
debido a múltiples causas aún en el 
tintero de los análisis científicos. Pero 
que sepamos dónde nació la villa y 
tuvo sus primeras raíces, sin duda, es 
un mérito, y que hayamos merecido la 
condición de Monumento Nacional es 
un reconocimiento a la ciudad”.

Es ese sitio una verdadera mina 
cultural que merece todo el respeto, 
según su jerarquía. Por tanto, seguir a la 
espera de un acertado manejo resulta 
hacerle el juego a la desmemoria. Debi-
do a ello, pudiera perder su condición y 
sería otra punzada de muerte a nuestro 
patrimonio. 

“Estamos en un proceso legal con 
el tema de la propiedad, porque tiene 
varios propietarios. La vida nos ha 
demostrado que las responsabilidades 
compartidas no siempre funcionan. La 
Oficina cuenta con varios proyectos en 
sitios distantes que pertenecen a la 
Zona de Conservación del Patrimonio, 
como el Paso de las Damas y Protes-
ta de Jarao. Y para nosotros resulta 
esencial involucrar a las comunidades 
vecinas en cada uno de ellos, por lo que 
trabajaremos sin prisa y sin pausa, en 
un proceso continuo. Pensamos que al 
cierre del año 2023 tengamos algo más 
concreto con Pueblo Viejo”.

La Feria Tecnológica 
se vestirá de Guayabera  
del 23 al 25 de febrero venideros, en una 
de las márgenes del río Yayabo, tendrá 
lugar el encuentro que inicia la progra-
mación de eventos culturales del 2023 
en la provincia

Como suele suceder en 
cada mes de febrero, Sancti 
Spíritus se viste de gala al 
ser testigo de un evento sin 
precedentes en el territorio 
nacional: la Feria Tecnológi-
ca La Guayabera 5.0, espa-
cio en el que se combinan 
cultura y comunicación.

En esta edición, prevista 
del 23 al 25 de febrero, el 
pretexto del encuentro es 
una prioridad a nivel de país: 
“La transformación digital de 
la cultura y la sociedad en la 
conservación del patrimonio 
y la memoria histórica de la 
nación”. 

Por tanto, múltiples ex-
periencias relacionadas con 
el amplio y necesario tema 
se darán cita, no solo en 
la casa que resguarda la 
mayor colección de nuestra 
prenda nacional, sino en 
otras instituciones como la 
Biblioteca Provincial Rubén 
Martínez Villena, de conjunto 
con la Delegación Territorial 
del Citma.

De acuerdo con Mairelys 
Medinilla, miembro del equi-
po organizador del encuentro 
que inicia la programación 
de eventos culturales del 
2023, ya han confirmado su 
presencia varias entidades 
del sistema empresarial 
como Joven Club y Etecsa e 
instituciones culturales que 
de forma consciente asumen 

la Feria como una plataforma 
para mostrar sus mejores 
resultados con el uso de 
las tecnologías a favor de la 
sociedad.

“Como también sucede 
durante los días en que la 
Casa de la Guayabera se 
convierte en recinto ferial, 
habrá conciertos con proyec-
tos espirituanos e invitados y 
otras acciones públicas con 
la presencia del resto de las 
manifestaciones artísticas. 
El Teatro Principal y el Centro 
Provincial de Patrimonio ya 
han anunciado que se suma-
rán con algunas propuestas 
de interés”.

Uno de los momentos 
artísticos especiales será 
el agasajo al Conjunto Fol-
clórico de Trinidad por su 
cumpleaños 60.

Las conferencias y pre-
sentación de experiencias, 
conciertos y actividades en la 
Casa de la Guayabera serán 
transmitidas por el canal de 
YouTube Quinta Studio y las 
páginas asociadas.

La Feria Tecnológica es 
auspiciada por el Proyecto 
de Desarrollo Local Casa de 
la Guayabera, el Sectorial 
de Cultura y Arte, la Oficina 
Territorial de Control del Mi-
nisterio de Comunicaciones 
y la Plataforma Articulada 
para el Desarrollo Integral 
Territorial.

el evento reunirá las mejores experiencias espirituanas en el uso 
de las tecnologías a favor de la sociedad.
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cepeda figura como el designado del equipo todos estrellas de las versiones del clásico. 

diversas iniciativas tendrán lugar en barrios y comunidades. /Foto: maikel martín

Ahora que el Quinto Clásico Mundial de 
Béisbol está a la vuelta de la esquina, vale 
desempolvar las historias escritas por pelo-
teros espirituanos en las cuatro ediciones del 
evento que se ha convertido en la cumbre de 
este deporte a nivel planetario.

Y es que Sancti Spíritus ha logrado ins-
cribir su nombre en todas las versiones por 
medio de cuatro atletas y dos técnicos, con 
un protagonismo marcado. 

Tres fueron los yayaberos que hicieron 
historia en la primera edición del año 2006, 
cuando Cuba sorprendió con su medalla de 
plata: Frederich Cepeda Cruz, Yulieski Gurriel 
Castillo y Eriel Sánchez León. 

Cepeda entró por la puerta ancha al batear 
a su antojo con 385 de average gracias a 10 
hits en 26 veces al bate, de ellos la mitad 
extrabases: tres dobles y dos jonrones, cinco 
carreras anotadas y ocho impulsadas. Quie-
nes vivieron aquella hazaña, recuerdan aún las 
tres carreras impulsadas por el emblemático 
número 24 espirituano en el partido por el 
título vs. Japón, sobre todo el cuadrangular del 
octavo capítulo, que acercó a su equipo en el 
marcador seis carreras por cinco.

“No miré el nombre del pitcher, sino el 
lanzamiento —diría después a las páginas 
de Escambray—. No sabíamos lo que tiraba, 
salí a darle a todo lo que estaba en zona. El 
jonrón contra Japón fue grande, pero triste”.

Su desempeño arrancó palabras de elo-
gio del Comandante en Jefe Fidel Castro en 
el recibimiento al equipo en el que ponderó la 
capacidad de diálogo del pelotero: “Cepeda 
otra vez (…), más vale que no vayan a una 
elección, pueden elegir a Cepeda para algún 
cargo (...), gobernador de California (…) no 
te postules, confórmate con las glorias que 
ustedes van llenando que valen tanto como 
cualquier otra gloria”; a lo que Cepeda res-
pondió: “Gracias, Comandante, por decirme 
orador, eso me honra”.

  En el caso de Yulieski, integró el equipo 
Todos Estrellas como segunda base, compiló 
273, con nueve hits en 33 comparecencias 
al cajón de bateo (dos dobles y dos jonrones), 
ocho anotadas y seis impulsadas. Un momen-
to memorable fue su jonrón frente a Panamá 

en el juego del debut, en el noveno inning, 
cuando puso encima a Cuba 6-4, victoria vital 
para el avance del conjunto. “Al primer juego 
le fui con todo —confesaría a este órgano de 
prensa—, era el de romper el hielo, había que 
callar los comentarios, casi todos diciendo que 
no podíamos con el Clásico”.

Desde la condición de segundo hombre 
en la receptoría, Eriel tuvo tres veces al bate 
con un hit y promedió para 333. “Formar 
parte de ese glorioso equipo Cuba me hace 
feliz, se demostró que no solo sabemos coger 
rollings, batear una bola al medio o afuera. 
En realidad esperé mucho más de mí, luché 
por hacerlo, no tuve la oportunidad, no porque 
nadie estuviera en contra, la vida no me la 
dio, el Campeonato no me la dio”.

En la segunda versión, Sancti Spíritus 
llevó otro trío en el que repitieron Cepeda y 
Yulieski y debutó Ismel Jiménez. Frederich 
volvió a ser hombre grande en el cajón de 
bateo al compilar 500 de average con 12 
hits en 24 veces al bate, dos dobles y tres 
jonrones, cinco anotadas y 10 impulsadas, 
dígitos que validaron para su inclusión como 

jardinero izquierdo del Todos Estrellas. 
 Yulieski bateó para 333 (ocho hits en 24 

turnos, con un doble y dos jonrones, cinco 
anotadas y seis impulsadas).

Para el lanzador Ismel Jiménez no pudo 
existir mejor debut. En rol de relevo frente a 
Australia ganó el partido que le dio el pase 
a Cuba a la segunda ronda y se graduó de 
grande cuando entró en el séptimo con el 
partido debajo 4-3 y llegó al noveno para pre-
servar el viraje de su equipo, que finalmente 
venció 5-4. En general, lanzó siete entradas 
y un tercio, promedió para 3.68 PCL, ponchó 
a siete y concedió un boleto. 

“Desde el entrenamiento el director de-
positó confianza en mí, me preparé para los 
momentos tensos, mi mente estaba fresca 
y segura, no podía defraudar. Con Australia 
utilicé el pitcheo de rompimiento, fui leyendo el 
juego de Chapman que les lanzó primero, eran 
más bateadores de recta y tuve que variar”.

En esta versión, Lourdes Gurriel integró el 
cuerpo de dirección del elenco cubano, que 
concluyó en el sexto lugar.

La tercera edición en el 2013 dejó récord 

de participación para los espirituanos, pues 
el evento unió al cuarteto antes mencionado 
(Cepeda, Yulieski, Eriel e Ismel) y sumó al 
entrenador de pitcheo Juan de Dios Peña. 

Cepeda volvió a mostrar su fuerza con 
el madero al batear 474 (nueve hits en 19 
veces al bate) con tres dobles, un triple y un 
jonrón, siete anotadas y cinco impulsadas. 

En tanto, Yulieski jugó en los seis par-
tidos con average de 280 (siete hits en 25 
oportunidades ofensivas, con dos dobles, un 
jonrón, tres anotadas y cuatro impulsadas).

En esta ocasión, Eriel tuvo mayor partici-
pación detrás de home al desempeñarse en 
seis encuentros, en los que compiló ofensi-
vamente para 231, con tres hits en 13 turnos 
y una sola carrera impulsada.

En su segunda incursión en los Clásicos, 
Ismel tuvo un desempeño decoroso, con una 
victoria ante Brasil y una derrota frente a Holan-
da, PCL de 2.84, siete ponches y dos boletos. 

En la cuarta edición del 2017, solo Cepeda 
pudo representar a la tierra del Yayabo y en 
este tuvo su desempeño más discreto con 
067 de average al conectar un hit en 15 veces 
al bate. Mas, a esa altura, ya el emblemático 
jugador había estampado su nombre en los 
anales del Clásico. En la antesala de la quinta 
versión, que se desarrollará en marzo próximo, 
su nombre apareció como el designado del 
equipo Todos Estrellas de todos los tiempos, 
conformado por la MLB, lo cual lo convierte no 
solo en el mejor espirituano en esos eventos, 
sino en el cubano de mayor abolengo.

 La inclusión no es gratuita. Además de 
compilar formidable promedio ofensivo de 381 
en 25 partidos, Cepeda es el líder histórico 
en cuatro departamentos: hits 32, anotadas 
19, impulsadas 23 y dobles ocho, este último 
compartido con el canadiense Justin Morneau.

Pero no solo eso: el yayabero es segundo 
en cuadrangulares con seis (abrazado con el 
israelita Nate Freoman y el venezolano Miguel 
Cabrera), detrás de su compatriota Alfredo 
Despaigne (7) y delante de Gurriel (5). Ade-
más, aparece en los turnos 2-3, empatado 
con Miguel Cabrera con más cantidad de 
veces al bate (84), detrás del puertorriqueño 
Carlos Beltrán, en una lista en la que Yulieski 
es cuarto con 82 y tercero en anotadas con 
16. Cepeda suma además 22 boletos, 509 
de OBP y 714 de slugging. 

Espirituanos en la historia de los Clásicos
Jugadores y técnicos del béisbol yayabero han inscrito nombres y cifras en las nóminas de la isla que han participado en las 
distintas ediciones del importante evento 

El Inder celebra su cumpleaños
numerosas actividades se desarrollan en la provincia para festejar el aniversario 62 del organismo deportivo, que en esta 
ocasión rinde homenaje al centenario del natalicio de José ramón Fernández

Desde hace varias jornadas 
todo cuanto en actividad física, re-
creación y competencias se genera 
en Sancti Spíritus tiene una moti-
vación: los 62 años de la creación 
del Inder, que en esta oportunidad 
rinde merecido homenaje al cente-
nario del natalicio de José Ramón 
Fernández.

En días previos se han desarro-
llado las galas de artes marciales 
por el inicio del año lunar, planes de 
la calle en los Consejos Populares y, 
en particular, en comunidades con 
situación de vulnerabilidad, donde 
también se han desarrollado los 
programas A Jugar Comunitario.

Entre las actividades sobresa-
len el proyecto de baloncesto 3x3 
en diversas escuelas, que también 
han acogido el Fútbol para Todos y 
Todas, encuentros deportivos en 
diferentes disciplinas y el megae-

vento Saltando con Alegría, en los 
centros de  la Enseñanza Primaria.

Como resulta habitual, han es-
tado presentes los festivales depor-
tivos, los de habilidades de varias 
disciplinas, las competencias de 
dominó, las simultáneas de ajedrez 
y durante todo el mes la EIDE Lino 
Salabarría acoge la exposición de 
la historia del deporte espirituano 
y cubano, composiciones gimnásti-
cas del adulto mayor y de gimnasia 
básica.

Entre las actividades resaltan 
las competencias provinciales 
pioneriles de deportes, la Copa de 
Softbol de Veteranos, en la ciudad 
cabecera, encuentros de béisbol 
entre diferentes colectivos y los 
torneos nacionales escolares y 
juveniles de béisbol y fútbol.

Cada municipio ha preparado 
su propia fiesta a partir de sus 

potencialidades y particularidades, 
con propuestas que incluyen el 
concurso provincial de clases de 
Educación Física, en Trinidad; el 
evento de kikimbol, en Yaguajay; 
la exhibición de sanabanda, en 
Fomento y el centro penitenciario 
de mujeres; el festival deportivo re-
creativo entre centros de trabajos 
activos y saludables, en La Sierpe; 
y la gimnasia aerobia gigante, en 
Jatibonico. 

Este sábado está prevista la 
toma deportiva provincial en el mu-
nicipio de Sancti Spíritus, ganador 
de las actividades centrales y que 
desarrollará el día 23 en horas de 
la noche en la Sala Yara la gala 
provincial por el aniversario 62 del 
organismo deportivo. 

El domingo la cita es para la carre-
ra popular a las nueve de la mañana 
en todos los municipios. 
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la trinitaria vivian Hernández pérez defiende con 
vehemencia los derechos de los animales.la adopción de mascotas es una de las opciones que promueve el movimiento animalista espirituano.

Febrero del 2021 significó un júbilo para 
los amantes de los animales en Cuba. En di-
cho mes resultó la aprobación del Decreto-Ley 
No. 31/2021 de Bienestar Animal, publicado 
en la Gaceta Oficial No. 25 Extraordinaria. Su 
aplicación tiene como objetivo “regular los 
principios, deberes, reglas y fines respecto al 
cuidado, la salud y la utilización de los anima-
les para garantizar su bienestar”. 

Cuba necesitaba, desde hacía mucho 
tiempo, una norma que apelara a la sen-
sibilidad con los animales y fungiera como 
mecanismo legal para sancionar la crueldad 
hacia ellos. Sin embargo, como demuestra 
Manuel Calviño en su extraordinaria obra 
Cambiando la mentalidad…, ningún cambio 
de conciencia se inicia desde las leyes. “En 
situaciones extremas, la ley es insuficiente”, 
cita el profesor al actor Thomas Jane.

A casi dos años de ley animal en Cuba, 
la situación ha cambiado más bien poco, 
al menos en el interior del país. La Habana 
muestra iniciativas como Bienestar Animal 
Cuba (BAC), que recibe apoyo estatal y de 
organizaciones no gubernamentales en forma 
de alimentos y medicación. 

Villa Clara, por su parte, exhibe proyectos 
como BAC Santa Clara, San Lázaro Vigía 
y otras casas refugio que reciben ayuda 
habitual por parte de las autoridades. En la 
provincia yayabera la historia es otra.

Ken Furgel Quintero es un joven que lidera 
una sociedad animal en Cuba. El represen-
tante del Movimiento Animalista Espirituano 
(MAE) revela a Escambray la forma en la que 
decayeron proyectos similares y cómo ha 
visto tambalearse el suyo. Porque iniciativas 
como esta no se sostienen solo con voluntad 
y escasos recursos.

“Uno imagina un refugio como otra cosa, 
un lugar con mejores condiciones, quizá como 
lo muestran en los documentales de Animal 
Planet. O no tanto. Pero impactaba, sí. Cuan-
do llegué y entendí las condiciones de vida 
que tenían estos animalitos se despertó en 
mí nuevamente la vocación de animalista”.

La historia del MAE puede reducirse a es-

caseces y mudanzas constantes. “El refugio 
de la carretera de El Jíbaro cerró hace un año 
porque la ONG que nos apoyaba no recibía 
la atención necesaria del Gobierno. Eso era 
una finca: corrales de alambre de púas, piso 
de tierra y ahí estaban los perros tranca’os.

“Ese refugio cerró y se trasladó hasta 
el de Yoanne. En su clínica atendía muchos 
perros del refugio y de la calle completamen-
te gratis. En diciembre pasado me informan 
que la ONG (Fundación Antonio Núñez Jimé-
nez de la Naturaleza y el Hombre) no tenía 
presupuesto para atender el refugio de Las 
Yayas. No sé en qué parará eso.

Recuerde que tenemos familia, trabajo, 
problemas personales… Rescatamos anima-
les maltratados, sobre todo perros y gatos 
callejeros, porque el maltrato no es solo la 
agresión física. Cuando se trata de un calle-
jero, negarle una vida decorosa es síntoma 
de agresión”. 

LA MAMÁ DE LOS PERRITOS 
Y LOS GATICOS…

Una casa grande, ruinosa y sin techo, 
habitable solo de puro milagro, es el único 
hogar temporal para animales sin amparo 
que existe hoy en Trinidad. Su dueña, Vivian 
Hernández Pérez, por su aspecto parece 
más la madre consagrada de 28 gatos, 16 
perros y un gallo que la secretaria judicial 
del Tribunal Municipal. “Y quisiera dejar mi 
trabajo para dedicarles mi tiempo completo”.

Aunque lo intente, Vivian no puede evitar 
emocionarse cuando los menciona, uno por 
uno, y cuenta la historia de su rescate. Habla 
con la satisfacción de la madre feliz, pero 
también con la angustia de quien ha visto 
ver partir a muchos hijos. “Apenas hago vida 
social. Me debo a ellos”. 

Tiene historias para contar y, por desgra-
cia, en cuestiones de apoyo, versiones posi-
tivas no son precisamente las que abundan.

Hay quien le brinda ayuda muy rara vez: 
un trapito, una venda; medicamentos no, 
“porque la cosa está dura para todos”, y 
comida, tampoco: “Muchacho, hace un mes 
el arroz estaba a 35 pesos la libra. Hoy, a 
más de 100 pesos en la calle… Cualquiera 
lo piensa el triple para darle un buchito de 
comida a un perro”.

Para Vivian, encontrar comida no es sen-
cillo. En Trinidad todos los dependientes de 
establecimientos de alimentos la conocen. 
Un poquito por aquí, un poquito por acá. 
“Siempre intento comprar al por mayor en 
busca de la rebaja. Por ejemplo, 10, 15, hasta 
20 libras de boniato”. Los productos cárnicos 
suelen ser más complejos de hallar.

Cabría esperar que, en una ciudad repleta 
de restaurantes, tuviera al menos sobras 
garantizadas, pero ella misma afirma que la 
historia es diferente: “Me he quedado bo-

Guardianes callejeros
apenas jornadas después del día mundial de las personas que aman los animales, representantes de dos hogares temporales 
para callejeros en la provincia exponen las dificultades que enfrentan para sostener sus iniciativas

quiabierta. Negocios fuertes de Trinidad, los 
restaurantes que todos conocen, prefieren 
espantar al perro con un palo y no darle un 
plato de comida. 

“Gina perdió sus cachorritos recién naci-
dos por esta razón. Estaban frente a uno de 
los negocios de la calle Gutiérrez y de ahí 
no recibieron ni una gota de agua. A la perra 
la recogí un tiempo después. Muchos se 
definen abiertamente como animalistas, pero 
es pura fachada y estrategia de marketing”.

Sin más ayuda que algún regalito ocasio-
nal, Vivian evita tocar el tema de donaciones, 
ventas controladas de medicamentos y ali-
mentación, ayuda gubernamental, iniciativas 
a medias, promesas rotas y otros muchos 
rechazos. De tal modo, la ley de protección 
animal pierde color a todas luces en este 
territorio.

el proyecto mae desarrolla ferias y otras iniciativas para impulsar el bienestar animal en Sancti 
Spíritus. /Fotos: Cortesía de la institución

Gina perdió sus cachorritos 
recién nacidos por esta razón. 
Estaban frente a uno de los 
negocios de la calle Gutiérrez y 
de ahí no recibieron ni una gota 
de agua. A la perra la recogí un 
tiempo después. Muchos se de-
finen abiertamente como ani-
malistas, pero es pura fachada 
y estrategia de marketing

“Trabajamos en el municipio cabecera, 
aunque también brindamos un poquito de 
ayuda a otros municipios, claro está, dentro 
de nuestras posibilidades porque, como le 
conté, somos voluntarios”, puntualiza Furgel 
Quintero, quien es licenciado en Lenguas 
Extranjeras y profesor de Inglés en la Univer-
sidad espirituana.

En estos momentos el MAE cuenta con 
alrededor de 300 personas que rescatan y 
brindan comida, pero las que brindan sus 
espacios como hogares temporales son solo 
20 o 30. Una cifra de implicados tan baja 
dificulta considerablemente la labor.

“Nos organizamos como podemos. 


